Les signes de la fin des temps

L'islam se présente comme la dernière religion révélée pour la présente humanité. En cohérence avec cela, le Coran évoque à de nombreuses reprises la phase terminale de l'histoire des hommes. En particulier, 48 passages du Coran évoquent « l'Heure dernière » (al-Sâ ʿa). Dans la plupart des cas, ces passages insistent sur le fait que le moment précis de la fin du monde n'est connu que de Dieu seul :

« Ils t'interrogent sur l'Heure : "Quand viendra-t-elle ?" Réponds-leur : "Seul mon Seigneur en a connaissance. Lui seul est à même de la faire surgir au terme fixé. Et, dès lors, les cieux et la terre en seront bouleversés! D'autant qu'elle ne vous prendra qu'à l'improviste." On t'interroge à son sujet comme si tu en possédais le secret! Réponds-leur : "Dieu seul en a connaissance. Mais la plupart des hommes ne possèdent pas la connaissance." » (Coran : 7, 187)

Si personne ne peut savoir quand viendra l'Heure, les textes sacrés de l'islam évoquent cependant de nombreux signes annonciateurs. Les exégètes distinguent, parmi ces signes, les mineurs et les majeurs. Alors que les signes mineurs peuvent concerner des périodes plus ou moins éloignées de la fin du monde, les signes majeurs sont considérés comme une annonce imminente de l'Heure dernière.

Il faut toutefois préciser d'emblée que ces signes ne sauraient s'interpréter de façon littéraliste : ce sont avant tout des descriptions symboliques. Or, le propre du symbole de pouvoir renvoyer à de nombreuses réalités. De plus, les exégètes du Coran et les théologiens de l'islam reconnaissent qu'il est difficile d'établir une chronologie unique entre les différents signes. Tout cela incite donc à une certaine prudence quant à l'interprétation des textes sacrés qui évoquent les signes de la fin des temps.

I. SIGNES MAJEURS

La plupart des exégètes évoquent 10 signes majeurs lesquels sont, pour la plupart, évoqués dans un hadith, c'est-à-dire une parole attribuée au Prophète Muhammad :

« Le Prophète, sur lui la Grâce et la Paix, nous aperçut alors que nous parlions entre nous. Il demanda : "De quoi vous entretenez-vous ?" Nous lui répondîmes : "Nous évoquons l'Heure dernière." Il dit alors : "Elle ne viendra pas tant que vous n'aurez pas vu 10 signes." Il mentionna la Fumée, l'Antéchrist, la Bête, le lever du soleil à son couchant, la descente de Jésus, sur lui la grâce et la paix, Gog et Magog, et trois engloutissements : un en Occident, un en Orient et un en Arabie. Le dernier signe est un feu qui sortira du Yémen et qui fera fuir les gens de leur lieu de rassemblement."

Certains de ces signes sont évoqués dans le Coran. C'est le cas de la Fumée :

« Attends donc le jour où du ciel surgira une épaisse fumée qui enveloppera les hommes. "Voilà un châtiment cruel!, diront-ils. Seigneur, éloigne de nous ce châtiment! Nous croyons, à présent, en Toi!" Mais d'où leur viendrait cette prise de conscience soudaine, alors qu'un prophète au verbe clair et précis leur avait déjà été envoyé et qu'ils l'avaient repoussé en disant: "C'est un fou qui répète une leçon apprise!" »

(Coran: 44, 10-14)

¹ Hadith rapporté par Ḥudhayfa ibn Asîd al-Ghifârî et cité par Muslim (*al-Ṣaḥîḥ*, n° 7427).

C'est également le cas de la Bête. Son rôle est de distinguer le véritable croyant des autres : elle sépare les hommes en deux groupes distincts :

« Le jour où la sentence prononcée contre eux devra être exécutée, Nous ferons surgir de terre une bête qui proclamera que les hommes ne croyaient pas à Nos signes avec certitude. » (Coran : 27, 82)

Selon certains hadiths, elle apparaîtra à La Mecque alors que Jésus s'y trouvera, étant revenu sur terre. Elle écrira sur le front des véritables croyants, en lettres brillantes comme des étoiles, le mot *mu'min* c'est-à-dire : « croyant ». Bien qu'impressionnante, ce n'est donc pas une bête malfaisante.

Le Dajjâl (littéralement : l'Imposteur) peut être identifié à l'Antéchrist du Nouveau Testament. Selon les textes islamiques, il sera capable d'accomplir des prodiges impressionnants, si bien que beaucoup de gens croiront qu'il s'agit du Messie. Parmi les hadiths qui le présentent, citons les suivants :

« Il n'est pas un prophète qui n'ait mis en garde sa communauté contre le Borgne-menteur (l'Antéchrist). N'est-il pas borgne alors que votre Seigneur – exalté soit-Il – ne l'est pas ? Entre ses yeux est écrit : K.F.R. (c'est à dire mécréant)². »

« L'Antéchrist approchera de Médine, mais il lui sera interdit d'entrer dans les quartiers de la ville, et il s'établira dans un des marécages situés aux abords. Un homme, qui sera en ce jour le meilleur d'entre eux – ou l'un des meilleurs – se portera au-devant de lui et lui dira :

- J'atteste que tu es l'Antéchrist dont l'Envoyé de Dieu nous a déjà entretenu! Alors l'Antéchrist dira (en s'adressant à son entourage):
 - Et si je tuais celui-ci puis que je le ressuscitais, douteriez-vous de la chose?
 - Non, répondirent-ils.

Alors il le tuera puis il le ressuscitera. Mais la victime s'exclamera :

- Par Dieu, nul en ce jour ne sait mieux que moi ce qu'il faut penser de toi! Alors l'Antéchrist cherchera à le tuer à nouveau, mais il n'aura plus le pouvoir de s'en emparer³. »

Face aux persécutions de l'Antéchrist, les véritables croyants se regrouperont autour d'un personnage appelé « al-Mahdî », c'est-à-dire le Bien-guidé :

« Le Mahdî est un de mes descendants ; il a le front large et le nez aquilin ; il emplira la terre d'équité et de justice, tout comme elle avait été le théâtre de l'iniquité et de la tyrannie. Il régnera sept années⁴. »

Le Mahdî rejoindra Jésus lors de son retour sur terre. Selon certains hadiths, son lieu de descente sera Damas, selon d'autres c'est Jérusalem :

« En ce jour, les Arabes seront peu nombreux et la plupart d'entre eux se trouveront à Jérusalem avec leur imam, qui sera un homme juste (il s'agit du Mahdî). Lorsque celui-ci s'avancera pour diriger la prière du matin, Jésus, fils de Marie, descendra parmi eux. L'imam en le voyant reculera pour lui céder sa place, mais Jésus lui mettra la main sur l'épaule et lui ordonnera : "Demeure à ta place, car c'est sous ta direction que s'accomplira cette prière." L'imam accomplira la prière ; une fois celle-ci terminée, Jésus commandera : "Ouvrez la porte!" On l'ouvrira tandis que l'Antéchrist se tiendra derrière elle. [...] Lorsque l'Antéchrist verra Jésus, il se mettra à fondre comme le sel dans de l'eau et il prendra la fuite. Jésus le poursuivra en disant : "J'ai un coup à te donner, et tu ne m'échapperas!" Jésus le rejoindra à la porte orientale de Ludd et le fera mourir⁵. »

_

² Hadith rapporté par Anas ibn Mâlik et cité par Aḥmad dans son *Musnad* (n° 14310).

³ Hadith rapporté par Abû Sa îd al-Khudrî et cité par Muslim dans son *Şahîh* (n° 7562).

⁴ Hadith cité par Abû Dâwud, *al-Sunan*, n° 4287.

⁵ Hadith cité par Ibn Mâjah, *al-Sunan*, n° 4215.

Le Coran souligne que lorsqu'un ou plusieurs signes majeurs se produiront, le repentir ne sera plus possible : « Mais le jour où un des signes de ton Seigneur se manifestera, la profession de foi ne sera plus d'aucune utilité pour celui qui n'aura pas eu la foi auparavant ou qui tout en ayant la foi n'aura pas accompli de bonnes œuvres. Dis-leur : "Attendez donc! Nous aussi nous attendons." » (Coran : 6, 158)

II. SIGNES MINEURS

Les signes mineurs sont très nombreux dans l'enseignement oral du Prophète. Parmi ces derniers, on peut citer les quatre suivants :

- La rivalité entre les hommes pour construire des bâtiments toujours plus hauts :
- « ... [Durant la période qui précédera l'Heure] tu verras la servante engendrer sa maîtresse ; tu verras les pâtres miséreux, pieds nus et mal vêtus, rivaliser dans l'édification de constructions élevées⁶. »
 - La généralisation de l'obésité :
- « Le meilleur siècle est celui dans lequel je fus envoyé, puis les siècles suivants [je ne sais s'il a mentionné le troisième siècle ou pas]. Puis viendront des gens qui témoigneront mais ne seront pas dignes de foi ; ils trahiront et on ne pourra pas leur faire confiance. Et l'obésité se répandra parmi eux⁷. »
 - La contraction du temps :
- « L'Heure n'aura pas lieu avant que le temps ne se soit contracté, au point que l'année passera comme un mois, le mois comme une semaine, la semaine comme un jour, le jour comme une heure ; et l'heure s'écoulera aussi vite que la consumation d'un tison enflammé⁸! »
 - La disparition des véritables « savants », c'est-à-dire ceux qui ont une compréhension authentique, profonde et vécue de la religion :
- « Certes Dieu ne fera pas disparaître la science en l'ôtant aux hommes qui la possèdent, mais il la retirera en faisant disparaître les savants : lorsqu'il n'y aura plus un seul savant, les gens prendront pour guide des ignorants qu'ils interrogeront et qui leur donneront des fatwas sans aucune autorité. Ces ignorants sont des égarés propageant l'égarement⁹. »

III. LES ASPECTS POSITIFS MALGRE LES TROUBLES

Nonobstant toutes ces « mises en garde », les enseignements de l'islam insistent sur le fait qu'il ne faut pas tomber dans le pessimisme et perdre l'espérance, laquelle est une dimension essentielle de la foi. Malgré les difficultés inhérentes à la période de la fin des temps, la générosité et la miséricorde divines se feront encore plus présentes pour ceux qui sauront s'ouvrir à elles. Ainsi, le Prophète enseigna ce message d'espoir : « Vous vivez à une époque où celui qui a abandonné un dixième de ce qui lui était prescrit périra, mais viendra un temps où celui qui accomplira un dixième de ce qui lui a été prescrit sera sauvé¹⁰. »

⁶ Hadith cité par Muslim, *al-Ṣaḥîḥ*, n° 102.

⁷ Hadith Cité par al-Tirmidhî dans ses *Sunan* (2385).

⁸ Hadith Cité par al-Tirmidhî dans *al-Jâmi* (2502) et al-Bukhârî cite dans son Ṣaḥîḥ (7148) un hadith similaire.

⁹ Hadith Cité par al-Bukhârî dans son *Sahîh* (100).

¹⁰ Hadith cité par al-Tirmidhî, *al-Sunan*, n° 2432.

Par ailleurs, un hadith enseigne que l'Heure dernière est en quelque sorte « repoussée » par la ferveur de la foi, notamment par l'invocation du Nom divin : « *L'Heure dernière ne viendra que lorsqu'il ne sera plus dit sur terre : Allah, Allah...* ¹¹ »

« Qu'as-tu préparé en vue de l'Heure ? »

Finalement, l'enseignement le plus important que donna le Prophète à propos de l'heure et une sorte de non-réponse à la question : « Quand viendra l'Heure ? » :

D'après Anas : « Un homme vint vers l'Envoyé de Dieu, sur lui la Grâce et la Paix, et lui demanda : "Quand viendra l'heure ?" Le Prophète, sur lui la Grâce et la Paix se leva pour accomplir la prière. Lorsqu'il eut terminé, il demanda : "Où est la personne qui m'a interrogé sur l'arrivée de l'Heure ?" L'homme se présenta et le Prophète lui demanda : "Qu'as-tu préparé en vue de l'Heure ?" L'homme répondit : "Ô Envoyé de Dieu, je n'ai pas accompli beaucoup de prières et de jeûnes, mais j'aime Dieu et son Envoyé." L'Envoyé de Dieu reprit : "Tout individu sera avec ceux qu'il a aimés, et toi-même tu seras avec ceux que tu as aimés." » Anas ajouta : « Je n'ai jamais vu les musulmans être aussi heureux d'une nouvelle, en dehors

Anas ajouta : « Je n'ai jamais vu les musulmans etre aussi neureux d'une nouvelle, en denors de celle de l'islam lui-même. »

Aux craintes légitimes ou non que peut faire naître la perspective de la fin des temps le

Aux craintes, légitimes ou non, que peut faire naître la perspective de la fin des temps, le Prophète oppose la puissance de l'amour : tout être sera ressuscité avec ceux qu'il a aimés. Si Anas, le jeune et fidèle serviteur du Prophète, rapporte qu'il n'a jamais vu les musulmans être aussi heureux qu'après avoir entendu cet enseignement, c'est parce qu'ils prirent conscience de la puissance de l'amour. Le dernier mot est à l'amour.

Tayeb Chouiref

-

¹¹ Hadith cité par Muslim dans son *Sahîh* (392).